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7 月 10 日，日本举行了参议
院选举。这次选举中，执政的自
民党保持优势。此外，日本政坛
主张修改宪法的势力有所增加，
在参议院获得超过三分之二的
议席，值得注意。

日本议会由众议院和参议院
组成。权力主要归众议院，但参
议院也有一定权力，一些重要的
法案比如修改宪法、财政预算等
议案，就需要参众两院都以三分
之二多数通过，才能生效。参议
院按规定有 248 名议员（现有245
名），任期 6 年，每 3 年选举一次，
每次选举其中一半议席。而众
议院是每 4 年选举一次，每次全
部议席都要选举。

岸田文雄内阁于去年年底由
众议院选举产生，所以这一次的
参议院选举，被舆论认为是岸田
政府的“期中考试”。这次选举，
自民党及其执政联盟公明党能
够分别获得 63 席和 13 席，一定程
度上说明岸田政府“期中考试”
过关。

前首相安倍晋三被刺对这次
选举也有一定影响。安倍在选
举前夕遇刺，令自民党在选举中
有一定悲情色彩，一些选民更坚
定地支持自民党，这是自民党胜
选的一个因素。

这次选举结果，对岸田文雄
政府以及日本来说有什么影响？
目前看起码有两个方面影响。

一 方 面 ，岸 田 文 雄 政 权 相
对 稳 定 ，将 有 机 会 打 造 自 己 的

“ 品 牌 ”。 这 次 选 举 之 后 ，参 议
院 2025 年 才 会 迎 来 下 次 选 举 。
如 果 不 出 意 外（比 如 中 途 解
散），国会众议院下次选举也要
到 2025 年 。 也 就 是 说 ，自 民 党
内 不 出 现 内 讧 ，岸 田 在 2025 年
之前没有什么选举压力。三年
的 时 间 ，对 于 日 本 首 相 这 个 位
置 来 说 不 算 短 ，安 倍 遭 遇 枪 杀
后“安倍独大”的局势也不复存
在，岸田可以在经济、外交和防
卫 领 域 ，有 比 较 充 裕 的 时 间 制
定和实践自己的政策。

另一方面，日本在修改宪法
方面可能会有新的动作。由于

历史原因，日本的宪法禁止日本
有军备权和交战权，因此也被称
为“和平宪法”，过去几十年，日
本的保守派势力一直想修改宪
法，重新获得军备权。此举遭到
一些爱好和平的选民的反对，修
宪势力也没有在众议院和参议
院同时拥有三分之二的多数，所
以一直未能得逞。但在这次选
举中，倾向于修宪的政党（执政
的自民党和公明党，以及在野的
国民民主党和日本维新会）一共
获得了超过 170 个参议院席位，
超过参议院的三分之二议席，具
备了在国会中发起修宪动议所
需条件。

共同社 11 日的一篇分析称，
由于修宪势力在众议院也占据
超过三分之二席位，如果他们要
推 动 修 改 和 平 宪 法 ，从 理 论 上
说，在众参两院中都有足够的票
数。《日本经济新闻》网站 11 日的
一 篇 报 道 称 ，岸 田 10 日 已 经 表
示 ，将 尽 快 发 起 修 改 宪 法 的 动
议，然后将其付诸公投。

当然，修改和平宪法不仅仅
是日本内政，对东亚局势也会有
极大影响。中国和韩国等日本
邻国必将对此密切关注。

外媒
观察

日修改和平宪法势力得势
中韩等邻国必将密切关注

羊城晚报国际评论员 钱克锦

10日晚间，日本首相岸田文
雄曾表示，修宪“是非常紧迫的
课题”，“今后将在国会中加强关
于宪法的讨论，并提出更加具体
的议案”。不少分析认为，鉴于
岸田在修宪上的积极态度和稳
定的执政前景，加上此前大力推
动修宪的安倍遇刺后，修宪势力
有可能以继承安倍遗志为名趁
机推动修宪进程，未来日本政界
的修宪动作很可能加速。

不过，修宪势力想要修宪成
功也没那么容易。首先，修宪势
力并非铁板一块，不同政党在修
宪的具体内容上存在分歧。比
如，执政联盟中的公明党就不支
持自民党等提出的将自卫队明
确写入宪法第九条的提案。该
党党首山口那津男 10 日晚表
示，并不是不修宪自卫队就不能
开展工作，没有必要修改宪法第
九条的第一项和第二项。

其次，在自民党内部，安倍
遇刺使保守派失去了“领头羊”，
从而凝聚力下降，这也可能影响
自民党的修宪进程。东日本国

际大学客座教授西园寺一晃指
出，自民党最大派阀安倍派内部
将展开权力争斗。

此外，相当一部分日本民
众仍对修宪持怀疑和反对态
度。有日媒指出，由于国会通
过修宪动议后还要进行国民投
票，一旦被否决，内阁将被迫辞
职，因此对首相而言，修宪是一
场“ 以 政 治 生 命 为 赌 注 的 豪
赌”。日本前外务省官员孙崎
享认为，岸田若志在长期执政，
将会避开无谓的修宪争论。

对于日本可能加速的修宪动
向，日本山口大学名誉教授纐缬
厚指出，恪守和平宪法精神，反省
曾经对亚洲各国发动侵略战争和
进行殖民统治的历史，是日本在
亚太地区恢复信任的唯一方法。
日本“继承和发展村山谈话会”理
事长藤田高景表示，宪法第九条
是战后日本对国际社会发出的要
作为和平国家重生的公开誓言，
正因为它的存在日本才能赢得其
他国家信任，日本应坚守宪法第
九条。 （据新华社）

新华社电 日本国会第 26
届参议院选举投票结果 7 月
11日清晨揭晓，执政党自民党
单独获得过半的改选议席 。
此外，修宪势力在参议院获得
超过三分之二多数议席，突破
修宪动议所需“门槛”。不过，
修宪势力各党派对待修宪的
追求不完全一致，在具体内容
上也有不同意见。

外交部发言人汪文斌在当
日下午的例行记者会上回答相
关提问时说，中方愿同日方一
道，根据中日四个政治文件确
立的各项原则，继续发展两国
睦邻友好合作关系。他指出，
由于历史原因，日本修宪问题
受到国际社会和亚洲邻国的高
度关注。“我们希望日方认真汲
取历史教训，坚持走和平发展
道路，以实际行动取信于亚洲
邻国和国际社会。”

希望日方
汲取历史教训
坚持走和平
发展道路

我国外交部：

日参议院选举结果揭晓
执政联盟保持优势地位
日本国会第 26 届参

议院选举投票结果11日揭
晓，首相岸田文雄领导的
自民党大获全胜，斩获本
次选举争夺议席的过半
数。同时，以自民党为首
的修宪势力继续在参议院
保持超三分之二多数地
位，且议席数大增，突破修
宪动议所需“门槛”。

日本参议院选举每3年举行
一次，每次改选半数议席。本届
参议院改选 124 个议席，加上神
奈川选区的一个补选议席，共有
545 名候选人角逐 125 个议席。
统计结果显示，在本次 125 个改
选议席中，执政联盟中的自民党
获得63席，公明党获得13席，远
超此前设定的“过半数”目标。
加上未改选的70个议席，执政联
盟在参议院席位达146席。

根据日本修宪相关程序，发
起修宪动议需要在国会众参两院
分别获得三分之二以上议员支
持。修宪势力能否在参议院维持
发起修宪动议的三分之二多数，
成为本次选举的一大看点。

结果，不仅自民党大获全
胜，其他修宪势力的议席总体上
也有增长。同属修宪势力的日
本维新会和国民民主党在此次
选举中分获12席和 5席，加上未
改选的 14 席，两党在参议院拥
有 31 个议席。自此，主张修宪
的四个党派共获 177 席，超过了
参议院议席总数三分之二的166
席，具备了在国会中发起修宪动
议所需条件。

从上述结果可以看出，日
本政坛右翼和修宪势力正在增
强，左翼和护宪势力则进一步
削弱。

修宪势力增长

据新华社电 以色列警方发
言人米哈伊尔·津格曼 10 日宣
布，将至少部署1.6万名警察投入
美国总统拜登本周访问以色列期
间的安保工作。

津格曼在一场记者会上说，
为保障拜登访问期间安全，以方
将部署人数“史无前例”之多的
1.6 万名警察，负责治安、维持公
共秩序和保障交通，同时尽可能
降低对民众日常生活的影响。

据俄罗斯卫星通讯社报道，
以色列警方联手本国消防部门、
国家安全总局和外交部进行了两
个多月演练，为拜登来访做准备。

在拜登访以期间，以色列境
内多条公路可能出现短时封路，
以政府提醒民众注意警方通报。

拜登定于 7 月 13 日至 16 日
访问以色列、巴勒斯坦约旦河西
岸地区和沙特阿拉伯，计划会见
以巴领导人和沙特王储穆罕默
德·本·萨勒曼。这将是拜登上
任一年半来首访中东地区。

以色列大摆阵仗
等拜登到访

据新华社电 葡萄牙近日遭
热浪袭击，加上旱情等因素，中
部和北部多地野火肆虐，已造成
数十人受伤。邻国西班牙同样迎
来新一轮高温天气，部分地区10
日最高气温达到43摄氏度。

葡萄牙多地自7日起遭遇野
火，仅8日至9日就发生近250起
野火。葡萄牙电视台和其他媒体
援引有关部门说法报道，野火导
致12名消防员和17名居民受轻
伤。另据法新社报道，野火已造
成约40名消防员和居民受伤，多
数人出现呼吸困难或虚脱等症
状，当场接受治疗。葡萄牙政府
10 日 宣 布 全 国 进 入“ 应 急 状
态”。欧洲联盟当天启动其消防
援助项目，允许成员国分享资
源，帮助葡萄牙灭火。

西班牙也正遭遇今年第二轮
热浪袭击。气象预报员说，西班
牙南部瓜达尔基维尔河畔以及西
部巴达霍斯省 10 日最高气温达
到 43 摄氏度。西班牙北部拉里
奥哈地区政府10日说，一场大火
前一天晚间开始燃烧，消防员正
在努力灭火。

西班牙遭遇热浪
葡萄牙野火肆虐

工 作 人 员
在 日 本 东 京 港
区 体 育 中 心 进
行 参 议 院 选 举
投票开票作业

新华社发

陈春鸣画

第三方消费品测评乱象亟待多方共治今日论衡之公民问政 □罗志华
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“没想到跟着测评买也踩坑。”这
是一位宝妈的消费体验。随着电子
商务的蓬勃发展，一大批“测评”平台
和博主应运而生。然而，市场上检测
方法和标准五花八门、测评质量参差
不齐、“以商养测”成风，少数第三方
测评非但无法帮助消费者做出正确
判断，反而影响了正常的市场秩序。
（7月11日《工人日报》）

从理论上来说，第三方测评有现
实价值，既是对质检体系的补充，也
是对商家的鞭策，同时对消费者也有
参考引导作用。一个健康的消费社
会，离不开第三方测评。然而，不是

所有第三方测评都是正规机构规范
操作，还有不少博主、网店、平台也提
供第三方消费品测评，制造了不少测
评乱象，被舆论多次诟病。

显而易见，测评是一种需要专业
能力的技术活，要有相关标准和科学
方法来支撑。但从现实情况看，部分
第三方测评有没有专业检测能力，其
检测方法和参考标准是否科学，消费
者一概无从得知。而且，测评行业还
存在“以商养测”“测商勾结”等乱象，
对消费者和市场不仅没有起到积极
作用，反而产生了负效应。

上述这位宝妈的消费体验就能
说明问题。她翻阅多篇测评笔记后
轻信某博主的“强烈种草款”，结果买
到的是劣质产品。令人遗憾的是，第

三方测评乱象已被多次曝光，但至今
未见有效治理，这些乱象仍处于野蛮
生长的状态，持续有消费者被误导受
伤害。

针对第三方测评乱象，此前舆论
场有不少建设性治理意见，比如统一
检测标准、规范检测方法等。笔者以
为，只有各方携手共治，才有望消除
种种乱象。无论是消费者还是商家，
不管是正规检测机构还是监管部门，
都应该从各自角度对第三方测评乱
象说“不”，既可以采取法律行动，也
可以采用市场化方式。

从消费者角度来说，既要用选择
权去淘汰那些不规范的第三方测评，
也要针对误导自己的第三方测评者
采取维权行动。若消费者只选择具

备检验检测机构资质的第三方测评，
就会对没有资质的第三方测评形成
挤压效应，迫使其规范化或退出市
场。对误导消费者的第三方测评，若
消费者硬起来，依法起诉让其付出代
价，也能有力打击其嚣张气焰。

在市场中，部分第三方测评与某
些商家暗地里合作，通过测评、找茬
对合作商家的竞争对手进行打压。
这实际上是一种不正当竞争。如果
被打压一方的产品质量没问题，而是
被不科学的第三方测评“泼脏水”，受
害者应当依法维护自身权益，这也能
倒逼“以商养测”“测商勾结”等第三
方测评行为改邪归正。

第三方测评乱象丛生还缘于正
规检验检测机构没有发挥“良币驱逐

劣币”的作用。如果按照《检验检测
机构资质认定管理办法》规定成立的
检验检测机构，能更多更主动地介入
消费品测评，尤其是向公众提供公益
化的测评服务，就能将那些无资质、
无专业检测能力的第三方测评者逐
渐驱逐出消费市场。

从监管角度来说，既要建立健全
相关制度和标准，也要对违法违规的
第三方测评行为进行查处。《互联网
广告管理办法（公开征求意见稿）》提
出消费测评应当显著标明“广告”，这
点很重要，希望早日出台并实施，并
对第三方测评建立常态化监管机制。

另外，若官方抽检范围、频次能
大幅提升，相信第三方测评乱象也会
难有生存空间。

为有效减轻患者家属陪护负担，更好满足患
者护理服务需求，近日，福建省卫健委、省财政厅
等部门联合印发通知，提出按照财政、医保、患者
各负担一点的原则，在全省范围内开展“无陪护”
病房试点工作。首批试点将在三级公立医院中择
优确定，计划创建 1—2 家示范医院、50—100 个示
范病区，加快推动形成一支由护士和护理员组成
的专业、规范的护理从业人员队伍，为患者提供全
面、全程、优质的护理服务。（7月11日央广网）

“无陪护”病房并非新生事物，但与过去相比，
这次试点特点鲜明，做法新颖。比如，财政除了对
所需设施设备进行改造之外，还按照每人 1500 元、
2000 元的标准，对医疗护理员培训进行补助，支持

“无陪护”试点医院建立专业的医疗护理员队伍。
财政掏腰包，医院出技术，意在将以前的“护工”，
升级成为专业的医疗护理员。此开创性做法，有
望对住院陪护模式产生积极而深远的影响。

这次试点触及陪护方面的几大痛点。亲人住
院，上班族日夜陪护不现实，有时不得不请护工。
但护工往往被家政公司垄断，有时会出现护工标
一个价、实际收取的却是另一个价，以及额外做一
点事还要加钱等现象，让很多患者和家属感到很
苦恼。且当前的护工并非规范化职业，入职门槛
极低，服务水平无法保证。尽管住院陪护面临诸
多问题，但职业培训、过程监管、价格规范等，既需
要制定政策，又需要不少经费，假如财政不出钱、
医院不主动，这个民生痛点就很难化解。

2019 年 7 月，国家卫健委等多部门联合下发
《关于加强医疗护理员培训和规范管理工作的通
知》，明确医疗护理员是医疗辅助服务人员之一，
主要从事辅助护理等工作，且医疗机构有培训医
疗护理员的责任。可以看出，用医疗护理员替代
护工，进而帮助患者化解陪护难，其实是医疗机构
的分内职责。但要想实施陪护转型，不仅需要时
日，而且花费不菲，财政投入一部分，医院和患者
各分担一部分，是比较现实的举措。

以发展的眼光看，“无陪护”病房应该成为医
院的基本配置和普惠式服务。陪护转型虽然有难
度，但将就使用传统的护工，不应被视为理所当
然，医疗机构要有主动谋变的决心与勇气。除了
医疗机构要建成更多“无陪护”病房之外，医保还
应在减轻患者负担方面多加探索。可考虑将“无
陪护”病房的更多陪护项目纳入医保，长者陪护还
要与长护险之间做好衔接，让更多患者有经济能
力接受“无陪护”病房的服务。

陪护、陪诊、陪伴等，近年来屡成社会焦点。期
待以类似试点为契机，让住院陪护、看病陪诊、居家
陪伴等“陪服务”，均有更高的质量、更亲民的价格、
更加容易获得。从这个角度看，“无陪护”病房试点
勇走创新发展的新路，不仅有利于化解住院陪护
难，而且对于发展其他“陪经济”，也有启迪意义。

“无陪护”病房创新
要敢于直面痛点

《谭谈交通》栏目主持人谭乔 7
月 10 日发布微博称，该栏目视频被
下线并可能面临千万赔偿，引发关
注。谭乔告诉澎湃新闻，相关公司应

该是以知识产权方面的理由要求他
的视频下架。谭乔在微博中表示，拍
摄的公益普法视频，十几年来在网络
上被大家无偿观看和二创传播，现在
他可能赔得裤子都没了。（澎湃新闻 7
月 10 日）

今
日
议
题 阵

龙门
可能“赔得裤子都没了”，《谭谈交通》主持人冤不冤？

此次《谭谈交通》全面下架，和以
往的侵权风波有着细微区别。如今
在网络上传播的“谭谈交通”等视频，
是围绕以前节目当中的片段进行的
二创传播，很多都是无偿观看。就连
谭乔自己在个人认证公众号上传的
节目，都是不带台标的非播出版，也
就是说，在分析此次维权风波之前，
需要弄清楚一个关键问题，《谭谈交
通》作为一个由公安局和当地电视台
合办的电视节目，如果由民警出镜，
电视台提供设备和技术支持，那么最

终的著作权到底属于谁？如果共同
拥有，那么各自权益占比多少？

如今的风波，很有可能是之前的
著作权归属存在“道不清说不明”的
问题，导致往事重提、旧账新算的情
况。实际上，不管是谭乔还是各大网
友的二创传播，在形成一定的体量
后，应当拥有一个清晰的知识产权划
分界线。一方面，要区分哪类视频属
于侵犯著作权，侵犯理由是什么，平
台在下架或者审核相关投诉理由时，
需要有一个细化的标准，不能“一棍

子”打死；另一方面，也要判断这种投
诉侵犯知识产权的方式是否属于“碰
瓷”，会不会存在抢注商标、恶意投诉
和虚假投诉的情况？

由于现在双方还存在一些权属界
定不明、侵权与否仍需调查甄别等情
况，因此，要化解此次侵权风波所引发
的连锁反应，还需双方当事人及时回应
和处置，而不能像“挤牙膏”一样，问一
点说一点。该厘清的法律责任自然应
该早点厘清，谁在侵权谁在炒作，以及
有没有“碰瓷”，都应当回应舆论关切。

《谭谈交通》是一档深受观众喜爱
的交通安全普法类节目，不可否认，其
贴近大众的特色和诙谐幽默的特点，
都与谭乔本人有直接关系。甚至可以
说，谭乔就是节目的灵魂所在。然而
也不得不说，该节目并非个人作品，而
是由成都电视台和成都市公安局交通
管理局共同制作，其版权应当属于上
述两方。这意味着，除非获得版权方
的授权，否则任何机构和个人在商业
平台上擅自播出该节目，都属于侵权
行为，谭乔本人也不例外。

谭乔本人强调，这些节目属于公益
普法视频，多年来一直被大家无偿观看
和二度创作与传播，似乎意味着，只要
不是用节目赚钱，就算不上侵权。细究
起来，这些说法都讲不通。首先，公益
视频也有版权，擅自转载使用公益节目
同样构成侵权。公益视频指的是为了
公众利益制作的视频，没有现实的商业
指向性，却并不意味着自动放弃了著作

权，谁都可以拿来剪辑播放。其次，网
友无偿观看和二次制作传播，有可能对
版权方利益造成损害，如果谭乔不拥有
版权，自然与他无关。最后，获利与否
与是否侵权无关，只是对方索赔和法院
判决时的考量因素。进一步说，互联网
时代的获利方式足够多元，只要有流
量，就能以多种方式变现，譬如很多短
视频平台的大V，无不是免费让用户观
看自己的节目。

至于这家维权的公司，很可能已
经获得了版权方的授权，正在以集中
诉讼的方式维权。这与很长一段时
间以来版权保护的尴尬有关：网络上
存在大量侵犯著作权的行为，电视
台、报社等媒体没有能力或无暇一家
一家去维权，于是这门生意就被有些
商业机构盯上——反正你也没办法，
不如授权给我去打官司，事后咱俩分
成。这样的维权方式虽然易引起争
议，但对于著作权保护不无裨益。

《谭谈交通》遭到全网下架让人
不能接受，给人的观感就是成都广播
电视台的吃相太难看。成都广播电
视台此举，俨然是在自己不好意思直
接出面主张版权权利的情况下，利用
第三方维权公司当成版权打手，这实
质上成了一起版权保护闹剧，这是引
起社会争议的主要原因所在。

《谭谈交通》节目是由成都广播
电视台与交警部门联合制作的公益
节目，其公益属性应当远远大于商业
属性，意味着在版权保护与公益性之
间应当找到一个平衡点，版权方不能
以版权保护之名剥夺一档公益节目

的公益性。已经停播好几年的《谭谈
交通》节目传播越广越好，有利于提
高全民的交通法律法规和安全意识，

《谭谈交通》遭到全网下架处理不利
于发挥节目应有的公益性价值，有悖
节目的公益性。

再者，民警谭乔出镜主持《谭谈交
通》节目没有获得任何的商业报酬，不
少民众愿意免费出镜《谭谈交通》节
目，都是基于节目本身的公益性。如
果成都广播电视台以版权为由对《谭
谈交通》节目进行全网围剿，那么民警
谭乔以及许多出镜的市民是不是可以
提出保护肖像权等诉求呢？

近年来，某些版权方往往是等到
侵权方养肥之后再宰，成都广播电视
台对《谭谈交通》节目主张版权权利，
恐怕也是这种套路。

随着知识产权保护意识提高，版
权理所应当得到有效保护，但是，版
权保护不能沦为吃相难看的贪婪。
一方面，法律法规有必要细化《谭谈
交通》这类公益性节目、公益性作品
的版权保护规定，在不严重损害版权
的前提下最大发挥节目、作品的公益
性价值应当成为基本原则。另一方
面，法律法规应明确对养肥之后再宰
的版权保护套路说“不”。

节目主创并非天然拥有版权

在版权保护与公益性之间找到平衡点

《谭谈交通》著作权的旧账要算清楚 □克凡

□何勇

□宋鹏伟


